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● Habitantes de seis 
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propuestas 
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Estado de México

● Garantiza  
servicios urbanos a 
10 millones de 
mexiquenses

● Delfina Gómez
refrenda el trabajo
coordinado para el
bien de la entidad

● Municipios de 
la zona oriente, 
prioridad para 
gobiernos

● Dará continuidad 
a programas 
propuestos por 
AMLO

Escuchó las peticiones de mexiquenses
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● Dejaron de trabajar 
desde el pasado 21 de 
agosto

● No dieron una fecha 
exacta para regresar a 
laborar

● Vecinos afirman que 
han realizado otras obras 
para tapar el hoyo 

● Sin señalamientos es 
riesgo para habitantes 
del municipio

REDACCIÓN / P. 2

ALEJANDRA REYES / P. 4

AURA MORENO/ P. 3

Vislumbran  fin a 
paro de Poder 
Judicial

Cumple dos años 
socavón en 
Cuautitlán Izcalli

De Interés          
    General

Realizan 
audiencia de 
consulta pública

Realiza Sheinbaum 
primera visita oficial 
al oriente del Edomex 

 Más de 10 mil personas se dieron cita en Nezahualcóyotl para recibir 
a la presidenta Claudia Sheinbaum en su primera visita oficial al Estado 
de México, donde estuvo acompañada por la gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez. La gente comenzó a llegar desde muy temprano para encontrar 
un buen lugar que les permitiera ser parte del evento y atestiguar la 

visita. En el acto se anunció el inicio del Apoyo Bimestral para Mujeres de 
60 a 64 años como una forma de retribuirles el trabajo que han realizado 
desde sus trincheras para la construcción de la patria. El registro iniciará 
con las de 63 y 64 años para darles el apoyo en 2025, pero la edad irá 
bajando gradualmente hasta llegar a los 60. Foto Especial



REDACCIÓN

Terminó el paro de labores del Po-
der Judicial. Ayer, 684 trabajadores 
del poder judicial votaron a favor y 
572 en contra de que concluya el 
paro de labores y que las protestas 
por la reforma se realicen mediante 
otro tipo de actividades.

De esta manera, jueces y magis-
trados federales decidieron levantar 
el paro de labores que mantienen vi-
gente desde el pasado 21 de agosto.

La Asociación Nacional de Ma-
gistrados de Circuito y Jueces de 
Distrito del Poder Judicial de la 
Federación (Jufed) informó que 
sometió a votación la posibilidad 
de ampliar el paro de labores en 
el marco de la decisión adoptada 
por el Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF) de participar en la 
elección de jueces y magistrados 
prevista para 2025 en la reforma 
judicial e ignorar las suspensiones 
que ordenan frenar este proceso.

La Jufed no precisó cuándo 
reiniciarán labores, pero afirmó 
que continuará en pie de lucha a 
través de los litigios nacionales 
e internacionales que inició con-
tra la reforma judicial.

Asimismo, exigió al CJF acatar 
las suspensiones concedidas por 
jueces de Distrito que ordenan 
frenar el proceso de elección 
extraordinaria de juzgadores 
previsto en la reforma y que se 
realizará el 1 de junio de 2025.

“Las personas juzgadoras fe-

derales exigimos al Consejo de la 
Judicatura Federal la observancia 
puntual a las determinaciones de 
suspensión emitidas por los titu-
lares del Poder Judicial de la Fe-
deración, con la finalidad de dar 
cumplimiento al mandato cons-
titucional a que está obligado y 
regresar con ello a nuestro país al 
cauce de legalidad y respeto a la 
división de Poderes que rige a todo 
Estado Democrático de Derecho”, 
señaló la Jufed.

La decisión de reanudar labo-
res también ocurre a una semana 
de que la Suprema Corte decidió 
revisar la reforma judicial, pese 
a que no tiene reglas específicas 
para hacerlo por tratarse de una 
modificación constitucional.

Por ello, la Asociación Nacional 
de Magistrados de Circuito y Jue-
ces de Distrito exhortó a la Corte a 
emitir su resolución con prontitud.

“Exhortamos respetuosamen-
te a la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, como máximo ga-
rante del Estado de Derecho, de 
los equilibrios institucionales y de 
los derechos humanos, a que se 
pronuncie con la prontitud y fir-
meza necesarias sobre la reforma 
judicial recientemente aprobada.

“Confiamos plenamente en que 
la Suprema Corte, como el último 
bastión en la defensa de la liber-
tad y la democracia de México, 
sabrá proteger los principios que 
nos rigen y salvaguardar los dere-
chos fundamentales de las y los 
mexicanos”, agregó.
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Vislumbran fin a paro 
en el Poder Judicial

ALEJANDRA REYES 

El director general de Seguridad 
Pública y Vialidad de Huixquilu-
can, Luis Antonio Alarcón Martí-
nez, dio a conocer que en el mu-
nicipio las extorsiones telefónicas 
están en ascenso.

Alarcón Martínez argumentó 
que hay campañas constantes pa-
ra difundir la prevención del delito 
y se han intensificado durante las 
últimas semanas.

Destacó que la dependencia a su 
cargo está capacitada para orientar 
a la población, así como dar acom-
pañamiento a quienes han recibido 
llamadas de de usurpación, en es-
pecial en casos de crisis emocional. 

Señaló que la mayoría de las lla-
madas que reciben los huixquilu-
quenses provienen de Centros de 

Readaptación Social, sin que se de-
tecte con exactitud cuáles son los 
de mayor participación.

Enfatizó que para prevenir más 
delitos en Huixquilucan podrían 
contratar más personal policiaco 
para el próximo periodo adminis-
trativo, que inicia en enero de 2025.  

Con relación a la coordinación y 
colaboración de elementos de se-
guridad con las delegaciones Cua-
jimalpa y Miguel Hidalgo, indicó 
que es constante y permanente la 
comunicación, por lo que no descar-
ta seguir fortaleciendo la relación 
para el el cuidado de la ciudadanía 
de la capital mexicana y del muni-
cipio mexiquense. 

Destacó que otros delitos 
han disminuido, como el robo 
y narcomenudeo”. 

“En relación a robo y narcome-
nudeo se tiene un porcentaje muy 

bajo. El municipio tiene un buen lu-
gar en seguridad, pues cuenta con 
operativos constantes y llevamos a 
cabo los protocolos que establece 
la Secretaría de Seguridad Pública 
del Estado de México”, puntualizó.

Huixquilucan cuenta con mil cá-
maras de video vigilancia, pues si 
un auto participa en algún delito, 
“nosotros subimos la información 
y si vuelve a entrar al territorio, los 
detenemos”, finalizó.

HAY PERSONAL CAPACITADO PARA ATENDER A VÍCTIMAS

Aumentan las llamadas telefónicas 
de extorsión en Huixquilucan
Autoridades indican que los delincuentes se comunican desde 
distintos Ceresos; destacan descenso de robos y narcomenudeo

 El director general de Seguridad Pública y Vialidad de Huixquilucan, 
Luis Antonio Alarcón Martínez, destacó que los robos y el 
narcomenudeo están a la baja en Huixquilucan. Foto Especial 

MIGUEL GONZÁLEZ 

Autoridades de Los Reyes La Paz 
impusieron sellos de suspensión 
temporal a una decena de esta-
blecimientos comerciales con 
venta de bebidas alcohólicas, a fin 
de prevenir la violencia y evitar el 
consumo de este tipo de bebidas 
entre menores de edad. 

Durante un operativo de ins-
pección efectuado durante la ma-
drugada de este sábado, personal 
de Jurídico, Protección Civil, Re-
glamentos, Comercio Establecido 
y la Secretaría del Ayuntamien-
to, entre otras áreas del Ayunta-
miento, efectuaron un recorrido 
por varias colinas de la demar-
cación como Valle de Los Reyes, 
El Pino y Floresta, entre otras 
donde fueron detectados varios 
inmuebles, locales ambulantes 
y semifijos en la vía pública que 

no contaban con permisos para 
la venta de bebidas alcohólicas.

En este dispositivo también 
participaron elementos de la 
Secretaría de Seguridad del Es-
tado de México (SSEM), quienes 
efectuaron visitas aleatorias en 
establecimientos donde se con-
sumían bebidas como cerveza 
preparada o “micheladas”, "azu-
litos" y “mojitos”, entre otras, de 
manera irregular. 

También se detectaron defi-
ciencias sanitarias, así como fa-
llas en protocolos de Protección 
Civil, como falta de salidas de 
emergencia y carencia de puntos 
de reunión en caso de siniestro, 
entre otros. 

Al respecto, la alcaldesa Cristi-
na González dijo que, a petición 
de los vecinos de distintas colo-
nias, estos operativos serán per-
manentes y contarán con el apoyo 
de las autoridades estatales.

Clausuran “Chelerías” 
en Los Reyes La Paz

 Los operativos de vigilancia y cuidado a la ciudadanía continuarán 
en el municipio, declaró la alcaldesa. Foto Especial
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AURA MORENO 

Este sábado se llevó a cabo la 
primera audiencia de la cons-
trucción pública del proyecto del 
Plan Parcial de Desarrollo Urba-
no del Tren México-Toluca "El 
Insurgente", en San Mateo Aten-
co, en la que se dio a conocer que 
la población podrá participar en 
la elaboración de la propuesta 
final para que aporte ideas e 
iniciativas en imagen urbana, 
movilidad, conectividad, equi-
pamiento, comercio y turismo.

 La directora general de Pla-
neación Urbano del Estado de 
México, María Columba Ruiz 
Palacios,  explicó que las pro-
puestas se aplicarán en un po-
lígono de acentuación de 3 mil 
301 hectáreas para promover 
una ciudad compacta en la que 
se aprovechen los nodos del tren, 
así como las vialidades primarias, 
lo que aumentará el abanico de 

uso de suelos. 
La creación de islas para el 

descanso, áreas de conserva-
ción, un parque lineal en el tra-
mo de Ocoyoacac, corredores 
con vegetación endémica, más 
alumbrado público, instalación 
de agua potable y drenaje, im-
plementación de colectores de 
agua potable, mejoramiento 
pavimentos y banquetas, son 
algunas de las propuestas reali-
zadas por la ciudadanía, indicó 
la funcionaria. 

Ida Mercedes Valenzuela Váz-
quez, subsecretaria de Desarro-
llo Urbano del estado, explicó que 
uno de los desafíos más complejos 
de los gobiernos de todos los nive-
les es transformar la metrópolis 
en un lugar ordenado donde se 
viva mejor.

“El 88 por ciento de la pobla-
ción del Estado de México vive en 
una zona urbana esto significa que 
nueve de cada diez mexiquenses 
viven en las tres zonas metropo-

litanas de la entidad (...) Hay que 
tener un enfoque metropolitano 
para poder integrar las necesida-
des de forma regional”, expresó.

La presidenta municipal de San 
Mateo Atenco, Ana Aurora Muñiz 

Neyra, dio a conocer que se ha re-
unido con los seis alcaldes de los 
municipios involucrados, para 
tener mesas de trabajo y con ello, 
definir áreas de oportunidad.

 “Hoy se marca el inicio de 
una nueva era. El proyecto en sí 

representa un gran avance en in-
fraestructura y herramienta para 
mejorar la calidad de vida de miles 
de personas.  Al conectarnos se 
multiplican nuestra posibilidades 
de crecimiento económico, acceso 
a empleos”, indicó. 

REALIZAN PRIMERA AUDIENCIA DE CONSULTA PÚBLICA

Convocan a la población a aportar
ideas al plan del Tren Interurbano
Las propuestas ciudadanas ayudarán a la mejora de los 
seis municipios involucrados en el medio de transporte

 Los municipios involucrados y autoridades estatales analizarán 
las propuestas de la ciudadanía.Foto Especial

MIGUEL GONZÁLEZ

A casi un año del desplome del 
puente peatonal "Los Rosales" , 
por el que miles de ciudadanos de 
Chimalhuacán y Nezahualcóyotl 
cruzaban el canal Río de la Com-
pañía de un municipio a otro, tra-
bajadores encargados de la obra 
aceleran el trabajo para entregar 
en su totalidad el puente. 

Aunque tiene un avance de 70%, 
quienes laboran en el lugar confir-
maron a La Jornada Estado de Mé-
xico que la obra deben entregarla 
a finales de octubre.

De acuerdo con el gobierno muni-
cipal de Chimalhuacán, la adminis-
tración de Delfina Gómez Álvarez 
ha invertido más de 4.2 millones de 
pesos para la instalación de una vi-
ga de concreto prefabricada de dos 
metros de ancho y 1.40 de espesor, 
con dos rampas de cimentación 
corrida con zapatas y contratrabes 
de concreto; además se colocarán 
cables de acero para pretensión y 
barandales metálicos  armados con 
perfil PTR de alta resistencia.

En noviembre se cumple un año 
del  derrumbe de la estructura 
que dejó un saldo de 11 personas 

heridas. 
El puente es el paso a vecinos de 

Nezahualcóyotl y Chimalhuacán 
para que acudan a escuelas, comer-
cios y centros de trabajo.

"Se nos ha dificultado bastante 
cruzar el canal porque hay que 
estar exponiéndonos. Si con el 
puente peatonal hay riesgos, pa-
sar entre los coches es más peli-
groso.Sólo esperamos que aunque 
sea tardado, que lo hagan lo mejor 
que puedan para que quede bien 
y sea seguro", opinó Genoveva 
Macías, vecina de la colonia San 
Agustín de Chimalhuacán.

Aceleran construcción 
de puente peatonal entre 
Chimalhuacán y Neza

El viejo puente colapsó 
el 2 de noviembre de 
2023 mientras 
cruzaban decenas de 
personas que acudían 
a los panteones de Los 
Olivos, Villa Colorines y 
San Agustín

AURA MORENO  

Aún cuando el gobierno del Estado 
de México, en trabajo con los muni-
cipios aledaños al Tren Interurbano 
“El Insurgente”, presentó el plan 
de desarrollo urbano, existen  retos 
que requieren verdadera voluntad 
política, de lo contrario quedará 
como “buenos deseos”, señaló el 
urbanista y activista Dante Álvarez. 

Explicó que falta establecer un 
verdadero sistema de transporte 
masivo para alimentar las esta-
ciones del tren y plantear cómo 
ofrecer servicios públicos, como 
el agua, cuando la población de la 
zona aumente.

“El plan es un compendio de 
buenos deseos. El problema es 
cómo se concreta en la realidad. 
Analizamos el plan anterior, es-
tuvo muchos años publicado y 
nunca hicieron una sola obra 
pública significativa, el mismo 
riesgo ocurre con este, que si no 
hay voluntad política no se va a 
concretar”, definió.

El activista lamentó que en 
caso de no materializarse las 
propuestas planteadas, se po-

dría costear la rentabilidad del 
tren, así como el aumento del 
transporte irregular, problemá-
tica que ya se observa en algunas 
estaciones como la de Zinacante-
pec y la de Lerma. 

“El ejemplo más cercano es el 
tren suburbano que sale de Bue-
navista, mucho tiempo no tuvo la 
demanda que requería porque no 

alimentaron las rutas correcta-
mente. Al no ser rentable hubo 
un fondo de rescate, tardó mucho 
tiempo en ser rentable”, expresó.

Agregó que las unidades de 
taxis irregulares no garantizan 
seguridad, además de que los pa-
sajeros son vulnerables a delitos. 
Aumenta el riesgo para los usua-
rios, explicó el especialista.

Plan de desarrollo urbano 
requiere voluntad o serán  
buenos deseos: urbanista

 Sante Álvarez, activista y urbanista señala que, aunque el los 
gobiernos estatal y municipal estén involucrados en el plan de 
desarrollo, si no hay planteamientos reales, solo serán buenos 
deseos. Foto Especial.
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ALEJANDRA REYES 

Vecinos de Bosques del Lago de-
nunciaron que desde hace más 
de dos años en la calle Bosques 
de Bohemia se formó un socavón 
y  la administración municipal de 
Cuautitlán Izcalli ha hecho caso 
omiso a sus reportes.

El hoyo es cada vez más grande 
y las autoridades municipales no 
atienden a la población y, por el 
contrario, iniciaron una obra de 
interconexión a través de un pozo, 
lo que pondría aún más en riesgo a 
quienes transitan por la zona, toda 
vez que puede hundirse y provocar 
un deslave. 

El cerro está cortado  y el so-
cavón se ha hecho cada vez más 
grande, pues las placas del pavi-
mento crecieron, además de que 
varios árboles cayeron..

Rocío García, habitante de la 
colonia, comentó que se reportó 
al municipio y han pasado tres di-
rectores del Organismo Operador 
del Agua (Operagua) y nadie ha re-

suelto este problema.
“En el 2022 se formó el soca-

vón y cuando vino la presidenta 
municipal, Karla Fiesco, se le 
reportó y giró instrucciones pa-
ra que se atendiera y no se hizo 
nada”, destacó. 

Se ha tenido 12 visitas de todas 
las áreas del municipio, además 
de que Protección Civil emitió 
un documento en el que se infor-
ma que hay riesgo de deslave, así 
como solicitar a Operagua aten-
diera la indicación. 

ACUSAN A LA AUTORIDAD DE NO TAPARLO

Socavón en Izcalli
apareció hace dos
años y se expande
En Bosques del Lago, señalan que prefieren
realizar una obra hídrica cerca del agujero

 En la zona no fueron colocados sellos para prevenir a la población 
y evitar accidentes. Foto Especial 

ABSURDO DEBATE  QUITOS  
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La presidenta de México, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, realizó 
su primera visita al Estado de 
México en Ciudad de Nezahual-
cóyotl en la que reconoció te-
mas urgentes a tratar como la 
distribución del agua, drenaje, 
seguridad y movilidad.

La mandataria nacional fue 
recibida por la gobernadora Del-
fina Gómez Álvarez, quien estuvo 
acompañada por los alcaldes en 
funciones y electos de Nezahual-
cóyotl, Texcoco, Ecatepec, Chi-
malhuacán, Chalco y La Paz. 

Sheinbaum Pardo escuchó las 

necesidades más apremiantes de 
sus municipios, previo al inicio 
del programa Pensión del Bienes-
tar para Mujeres de 60 a 64 años 
ante más de 10 mil personas que 
se dieron cita desde tempranas 
horas para resguardar un lugar 
y vitorear a la presidenta.  

La jefa del Ejecutivo federal 
reiteró que continuarán los pro-
gramas sociales que implementó 
el ex presidente Andrés Manuel 
López Obrador y ratificó los 
otros tres que ella propuso y com-
prometió durante su campaña: el 
apoyo a mujeres de 60 a 64 años, 

beca  para estudiantes de nivel 
básico de todas las escuelas pú-
blicas, así como el programa de 
atención médica a domicilio para 
adultos mayores. 

En el primer caso, dijo que ya 
se lleva a cabo el registro, y los 
primeros apoyos, de 3 mil pesos 
bimestrales, se entregarán a par-
tir de enero de 2025 a mujeres de 
63 a 64 y posteriormente se in-
corporarán a las de 60 a 62 años. 

En el caso del programa uni-
versal de becas para estudian-
tes de nivel básico, mencionó 
que los primeros beneficiados a 
partir de 2025 serán los alumnos 
de secundaria y posteriormente 
se entregará a estudiantes de 
primaria y preescolar.

Mientras que para el progra-
ma de servicios médicos a domi-

cilio, detalló que Servidores de 
la Nación realizan –desde este 
octubre y hasta diciembre- un 
registro casa por casa para re-
visar  el estado de salud de los 
adultos mayores. 

Y anticipó que en los próximos 
meses, el gobierno federal con-
tratará a 21 trabajadores de la 
salud, entre enfermeras, enfer-
meros y médicos, quienes serán 
capacitados y, a partir de enero, 
comenzarán a realizar visitas 
mensuales y bimestrales a adul-
tos mayores en sus domicilios. 

Agregó que el personal médi-
co podrá recetar medicamentos, 
ya que también serán instaladas 
farmacias junto a los bancos del 
Bienestar.

“Por eso hablamos de la conti-
nuidad de la Cuarta Transforma-
ción de la vida pública y también 
dije que era tiempo de mujeres 
porque el que llegue una mujer 
a la Presidencia, ya dije, es pre-
sidenta con a, no es presidente, 
porque lo que no se dice no existe 
(…) y eso es para todas las muje-

res… todas las mujeres son pre-
sidenta en su casa, en la calle, en 
el trabajo (…) ya que nunca nos 
digan callados te ves más bonita, 
eso ya no, eso es del pasado… ”

Por su parte, la gobernadora 
Delfina Gómez agradeció la visita 
de la presidenta de la República 
Mexicana a la entidad mexiquen-
se y reiteró la disposición de su 
gobierno y municipales para tra-
bajar de manera coordinada con 
el gobierno Federal. 

Reconoció la visión humanista 
para sacar a la zona oriente del 
Valle de México del rezago, en 
especial el apoyo a las 600 mil 
mujeres mexiquenses de 60 a 64 
años. 

“Su visita significa esperanza 
fuerza y voluntad para seguir 
transformando la vida pública de 
las y los mexiquenses, presidenta 
de México, bajo su liderazgo, la 
justicia social, la honestidad y la 
fraternidad serán los valores que 
construyan el segundo piso de la 
Cuarta Transformación”, refren-
dó Gómez Álvarez. 

PRIMER VISITA DE LA PRESIDENTA AL EDOMEX

Sheinbaum admite la urgencia de 
solucionar falta de agua y drenaje 
Ante más de 10 mil personas, arranca programa de apoyo para mujeres de 60 a 64 años;
Delfina Gómez destaca el respaldo para 600 mil mexiquenses que se verán beneficiadas

 La presidenta recordó que 
en enero próximo comenzarán 
a brindar atención médica a 
domicilio a adultos mayores.  
Foto  Especial

BRIAN PRADO 

Ambientalistas del Initiative for 
Neovolcanic Endangered Ecosis-
tems and Territory Social Invol-
vement México ( INEETSI MX) 
protestaron en contra de la cons-
trucción del Centro de Control 
y Bienestar Animal en el Parque 
Sierra Morelos, en Toluca.

El grupo de manifestantes argu-
mentó que el Parque Sierra More-
los es una de las principales áreas 
naturales protegidas de la capital 
mexiquense y acusaron a las au-
toridades gubernamentales de no 
considerar el daño que ocasiona la 
maquinaria pesada, así como los 
elementos de construcción, a la 
fauna y naturaleza de la zona, pues 
es alto el impacto ambiental, deta-
lla Mara Mora Vargas, especialista 
en políticas públicas ambientales 
y miembro del colectivo.

La especialista dio a conocer a 
La Jornada Estado de México que 
esta construcción puede traer un 
fuerte impacto en la biodiversi-
dad del lugar.

“Queremos señalar el Centro 
de Bienestar y Control Animal 
que se está planeando y que ya 
se está construyendo en el Par-
que Sierra Morelos. No estamos 
en contra de estos centros, pero 

lo que es problemático es que se 
esté construyendo en un área na-
tural protegida, con muchísima 
biodiversidad en riesgo, por el uso 
de maquinaria pesada que acaba 
con la flora y afecta a las especies 
nativas”, explicó.

Apuntó que no existen docu-
mentos públicos por parte de las 
autoridades responsables de la 
contratación que garanticen las 
seguridad del lugar. 

 “Las autoridades, en específi-
co, la Subdirección de Desarrollo 
y Control de Parques Recreativos y 
el Departamento de Infraestructu-
ra, Proyectos y Obras se están ma-
nejando de una forma muy opaca. 
No hay documentos públicos que 
avalen la construcción del lugar, 
no está pública la licitación ni los 
estudios de impacto ambiental.

El 17 de septiembre de este 
año se realizó una ceremonia pa-
ra colocar la primera piedra de 
este centro. Ahí la gobernadora 
preguntó si no habría un daño de 
impacto ambiental y le dijeron 
que no”,  señaló.

Adrea González, doctora en 
Ciencias Agropecuarias y Recur-
sos Naturales, puntualizó que esta 
es la única área natural protegida 
que queda en Toluca, misma que 
alberga una enorme variedad de 
especies nativas que se verían 

seriamente afectadas por la cons-
trucción del centro.

Entre las especies que habitan 
en el parque, la especialista men-
cionó que se han registrado 180 
especies de aves, 14 especies de 
reptiles, dos de anfibios y diez de 
mamíferos, incluyendo cacomixt-
les, murciélagos y coyotes.

“El crematorio genera gases co-
mo dióxido de carbono, monóxido 
de carbono y materia particulada 
que contaminan el aire. También 
van a construir una clínica, así que 
los productos químicos son riesgo 
de contaminación; las enfermeda-
des de los animales guardados se 
pueden transmitir a la fauna sil-
vestre.

Las áreas verdes sí generan un 
aire más limpio, no solo por los ár-
boles sino también los pastizales. 
Las flores generan polinización, 
que es lo que hace posible que ten-
gamos frutos. También estas zo-
nas son de recarga para el agua de 
las lluvias y permiten que esta se 
acumule en cuerpos de agua, que 
son una reserva de agua”, detalló.

Las integrantes del colectivo, 
consideraron que hay que priori-
zar acciones y adelantaron que la 
próxima semana buscarán hacer 
llegar una carta a la gobernadora 
señalando las inquietudes y reali-
zando propuestas.

Ambientalistas protestan en contra de 
construcción del gobierno mexiquense

REDACCIÓN 

El gobierno del Estado de Mé-
xico, a través de la Secretaría 
de Salud invita a la comunidad 
médica a participar en el Primer 
Congreso Internacional de Salud 
y Bienestar 2024, que se enfo-
cará en ginecología, medicina 
interna, cirugía y pediatría.

Macarena Montoya Olvera, 
titular de la dependencia, in-
formó que el objetivo de este 
evento académico es contribuir 
a la capacitación, actualización 
y mejora continua del personal 
de salud en temas de detección, 
tratamiento y seguimiento de di-
versos padecimientos, a fin de 
elevar la calidad de la atención, 
como lo ha instruido la gober-
nadora del Estado de México, 
Delfina Gómez Álvarez.

El encuentro se llevará a cabo 
del 28 al 31 de octubre en el Cen-
tro de Convenciones del Estado 
de México y comprenderá cuatro 
módulos teóricos, talleres y de-
mostración científica a través de 

carteles que facilitarán el ejerci-
cio diario de la práctica médica 
con un enfoque humanístico.

La titular de la dependencia 
dio a conocer que el evento está 
avalado por la Facultad de Es-
tudios Superiores Iztacala (FES 
Iztacala) de la Universidad Na-
cional Autónoma de México 
(UNAM), la Universidad Au-
tónoma del Estado de México 
(UAEMéx), la Universidad Aná-
huac, la Academia Mexiquense 
de Medicina, AC, la Sociedad 
Mexicana de Trasplantes AC, el 
Campus Universitario Siglo XXI, 
la Universidad de Ixtlahuaca y la 
Universidad de la Salud (UNSA).

La Secretaria de Salud esta-
tal reiteró la invitación a los es-
pecialistas en medicina a parti-
cipar en este evento académico 
que contará con la participa-
ción de médicos internaciona-
les, así como de especialistas 
de Francia, España, Canadá y 
Guatemala.

Las inscripciones están abier-
tas a través del sitio web de la Se-
cretaría de Salud de la entidad. 

GEM invita a médicos 
al  Primer Congreso 
Internacional de Salud y 
Bienestar 2024
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REDACCIÓN 

Como parte del compromiso de 
seguir fortaleciendo la equidad 
de género e impulsar el desa-
rrollo personal de la mujer, el 
Gobierno del Estado de Méxi-
co,  a través de la Secretaría 
de Movilidad (Semov), dio la 
bienvenida a las 80 mujeres que 
conformarán la tercera genera-
ción del programa “Mujeres al 
Volante”, en la zona oriente de 
la entidad.

Las inscritas serán capacitadas 
por instructores certificados en la 
empresa de autotransporte Sitio 
Jardín Texcoco.

Actualmente ya hay 90 mexi-
quenses que recibieron instruc-
ción como conductoras de trans-
porte público durante la primera 
y la segunda generación de “Mu-
jeres al Volante” y cuentan con 
su licencia de conducir vigente.

Daniel Sibaja González, Secre-
tario de Movilidad, dijo que ante el 
éxito obtenido, estas capacitacio-
nes se convertirán en un progra-
ma social, porque el propósito es 
que las mujeres tengan la misma 
oportunidad en esta actividad, 
que había sido catalogada exclu-

siva para los hombres.
Mencionó que las conductoras 

han resultado ser mejor evaluadas 
en comparación con los conducto-
res, debido a que las usuarias y los 
usuarios se sienten más seguros 
y, a diferencia de los hombres, las 
mujeres cuidan mejor las unida-
des y se registran menos percan-
ces automovilísticos.

Ricardo Delgado Reynoso, Sub-
secretario de Movilidad, exhortó 
a las mujeres inscritas a trabajar 
de la mano con la Semov, para 
mejorar la calidad de vida de los 
más de 35 millones de pasajeros 
del Estado de México.

 A su vez, Candi Ashanti Domín-
guez Manjarrez, titular del Insti-
tuto del Transporte del Estado 
de México (ITEM), destacó que 
además de que las mujeres tienen 
un mejor ingreso y confianza, con 
este programa se ha logrado un 
cambio de mentalidad para alcan-
zar las metas que se propongan.

Edomex tendrá más 
“Mujeres al Volante” 

ALEJANDRA REYES 

La autopista México-Querétaro 
desde Cuautitlán Izcalli hasta 
Tlalnepantla, representa un ries-
go para los automovilistas que 
transitan la vía, toda vez que los 
baches que se forman en el cami-
no son una trampa, que algunos 
consideran, mortal. 

Durante los últimos meses, de-
bido a los encharcamientos que se 
registran en la vialidad, los acci-
dentes automovilísticos aumentan, 
además de poner en riesgo la vida 
de pasajeros de transporte público, 
en especial. 

Los transportistas involucrados 
en accidentes, sin consecuencias 
fatales, afirman que autoridades 
no atienden las peticiones para re-
parar los caminos y no consideran 
los graves riesgos que representan 
los profundos baches en el munici-
pio, en especial en el tramo de una 
de las autopistas más transitadas 
del país. 

Carlos García, presidente de la 
Alianza Mexicana de Organiza-
ción de Transportistas (AMOTAC) 
en el Estado de México pidió a las 
autoridades municipales, estata-
les y federales que den manteni-
miento a las carreteras porque 
son trampas mortales.

Destacó que le han comentado 

que en varias ocasiones los chóferes 
han quedado atascados por horas 
en los mega baches del Perinorte, 
al grado que rescatarlos una grúa 
para retirarse del lugar, que implica 
gasto no previsto para dueños del 
transporte. 

El líder de AMOTAC  destacó 
que prácticamente toda la red 

carretera está descuidada y re-
presentan pérdidas económicas 
importantes, porque los baches 
en ciertos tramos parecen ba-
rrancas y esquivarlos los lleva a 
registrar accidentes.

Hizo un llamado a que las au-
toridades estatales y municipales 
atiendan la petición ciudadana lo 

Con los encharcamientos es difícil distinguir los 
profundos baches en tramos de la vía de comunicación

AUTOMOVILISTAS PODRÍAN PROVOCAR ACCIDENTES 

Trampa mortal, la 
México-Querétaro

 De acuerdo con datos del Instituto Mexicano del Transporte (IMT), 
correspondientes a 2023, entre las carreteras con más accidentes 
de tránsito destaca la México- Querétaro, ocupando el quinto lugar 
en accidentes. Foto Especial

 El programa “Mujeres al 
Volante” está coordinado por el 
gobierno mexiquenses y 
transportistas de la entidad. 
Foto Especial. 

AURA MORENO

La mala calidad de las calles por 
baches ocasionan daños las llan-
tas y rines de automóviles, trans-
porte de carga y público.

Los gastos por averías superan, 
en algunos casos en Toluca, van de 
dos mil a 20 mil pesos, de acuerdo 
con especialistas. 

 Eduardo Moreno, mecánico en 
la capital mexiquense, asegura 
que según el bache, el automóvil 
o transporte, es el daño. 

“Depende mucho del coche y 
cómo fue el golpe, si va despacio 
o rápido, si lo atendieron rápido 
o lo dejaron. Puede ser desde 
una ponchadura o chipotes en 
las llantas, hasta rotura del cár-
ter que es caro porque el motor 
se puede desbielar para eso debe 
ser un bache enorme e ir rápido, 
pero con las lluvias y sin luz ha 
pasado”, explicó. 

Los vehículos particulares 
pueden presentar problemas en 

los soportes del motor, escape y 
catalizadores, perforación de car-
ter y radiadores, abolladuras en 
los rines que se evitarían con el 
desajuste en la llanta y  la pérdida 
de presión. 

Eduardo tiene 20 años con su 
taller mecánico y reconoció que, 
aunque siempre le han llegado ca-
sos, en los últimos años aumenta-
ron los autos que requieren algu-
na revisión tras un golpe por los 
baches, o desgastes generados por 
los mismos, lo que responde a un 
aumento de coches y de baches. 

“Desde siempre ha sido un 
problema para los coches, pe-
ro yo creo que tiene unos años 
que vemos más coches con rines 
dañados o cosas así, casos muy 
graves no tanto pero también 
llega a haber”. 

En Toluca se puede solicitar 
una indemnización a las auto-
ridades municipales cuando se 
daña el automóvil por un bache, 
se debe presentar el INE, licencia 
de conducir o tarjeta de circula-

ción vigente, un escrito de recla-
mación, fotografías o video del 
bache y de los daños, fecha, hora 
y lugar del percance.

También se pueden reportar 
baches en carreteras y vialidades 

principales  al 800 204 9909 o con 
un mensaje de WhatsApp al +52 
722 226 93 13, deberán escribir 
‘hola’ y selecciona la opción 3 pa-
ra reportar el mal estado de las 
carreteras.

Aumenta gasto por las ponchaduras

 Vulcanizadoras de la capital 
mexiquense registran más 
trabajo ante el aumento de 
daños a automóviles y 
transportes de carga y público. 
Foto Especial 
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RECOMENDACIONES 
LITERARIAS 
La escritora surcoreana Han 
Kang ganó el premio Nobel de  
Literatura 2024. Estas son 
tres de sus novelas traducidas 
al español.

La vegetarianaLa vegetariana

Cuenta la historia de Yeong-hye, 
un ama de casa con una vida tan 
anodina como su matrimonio 
que, después de tener un sueño 
perturbador, se hace vegetaria-
na, e impone su vegetarianismo 
a los que la rodean. Una historia 
sobre el cambio radical y la 
reivindicación de la autonomía 
frente a las normas sociales. 

La clase de griegoLa clase de griego

Narra la historia de una mujer, 
Saeon, residente en Seúl, que 
asiste a clases de griego clásico. 
Saeon ha perdido la capacidad 
para hablar. Como en otras de 
sus obras se ve la vulnerabilidad 
humana, la incomunicación y el 
aislamiento. Curiosamente, la 
primera palabra de la novela es 
“Borges”, el gran escritor que 
nunca recibió el Nobel.

BlancoBlanco

El blanco es, en algunas culturas 
orientales y para la sorpresa de la 
mirada occidental, el color del lu-
to. Una lista de cosas blancas lleva 
a Han Kang a realizar un ejercicio 
de introspección para explorar su 
dolor existencial. El blanco, sin 
embargo, también representa la 
opción de comenzar de nuevo.

PALOMA CUEVAS R.

A
NTE LA DESIGNACIÓN de 
Han Kang como Premio Nobel de 
literatura 2024 he decidido com-
partir mi reflexión acerca de Jon 
Fosse,  a un par de días del “Día de 

la Salud Mental”, con el impulso de atender 
en un tema fundamental en la sociedad. 

ACERCA DE KANG escribiré en próximas 
fechas, ya que he sido bombardeada con 
todas sus obras y la curiosidad me invita a 
analizar sus escritos, pero, la prudencia, me 
invita a hacerlo con calma.

ADENTRARSE A LA literatura de Jon Fos-
se de manera previa a que le fuera otorgado 
el  Premio Nobel de Literatura 2023, debió 
generar ciertos sentimientos encontrados. Y 
es que Fosse es un autor íntimo que explora 
la ansiedad, el dolor, la pérdida y al mismo 
tiempo la vastedad del abandono de la razón 
en el curso del día a día. En esa rutina donde 
la escapatoria no es posible…

ES TAL VEZ la frialdad de Noruega la que 
permite reconocer todo en perspectiva; y es 
que, mientras leía Melancolía, y era testigo 
de cómo el protagonista se hundía en una 
suerte de espiral concéntrica  hacia la locura. 
Sentía la misma desesperación en la repeti-
ción constante de las palabras, de la historia, 
de la revisión de los hechos, como si quisiera 
asegurarse de que no se le olvidara un solo 
detalle para seguir regodeándose en la mise-
ria de ser Lars Hertevig, aprendiz de pintor 
del gran artista Hans Gude, enamorado irre-
mediablemente de Helen Winckelmann, hija 
de su casera, encerrado en el terror del sín-
drome del impostor – que estoy segura aún 
no había sido identificado como causal de 
ansiedad, - y  que lo lleva a consumirse en el 
dolor de no sentirse ni valioso ni merecedor 
de una vida mejor.

TRAS SER ECHADO de la casa donde habi-
taba y de sentir el despecho del fragor de los 
celos y de que sus compañeros de clase - que 
lo saben pobre, - le jugaran una broma cruel. 

Su estado mental volverá  a ser igual. Esos 
son los personajes de Fosse, marcados por 
la realidad. 

¿ES QUE ACASO la osadía a no atreverse 
pueda llamarse cobardía? ¿Y qué es la cobar-
día, sino un miedo irracional que se apropia 
de la voluntad hasta dejar en la inacción?  
¿Será que la locura es la protección para la 
vida a medias?

LARS HERTEVIG, VA de la expectativa de 
pintar los cuadros más bellos del mundo, al 
autodesprecio y la autocompasión. El texto 
se convierte en un conjuro repetitivo que 
pretende evitar el olvido del orden de los he-
chos, desde la manera en que cae el cabello 
de Helen, hasta la panza del tío, la forma en 
que el viento mueve las cortinas de la habi-
tación y el episodio de dolor  que provoca el 
saberse solo, completamente solo y única-
mente poder decir:

“DEBE HABER UN lugar al que pueda ir…” 
– sabiendo que no es así.

MIENTRAS  QUE, EN Blancura, una apa-
rente anhedonia se apropia de la vida del 
protagonista, que acepta que el aburrimien-
to lo ha abrumado, tomar un auto y atascar-
se en el camino forestal, sin saber decidir 
hacia dónde ir.

SABERSE PERDIDO, HABER hecho un 
alto que no lleva a ningún sitio y que termina 
por demostrar la falta de atención que se 
presta a sí y a sus necesidades.

MIENTRAS SE ENCUENTRA dialogando 
consigo mismo sobre sus pensamientos que 
parecen un ataque de verborrea irremedia-
ble. Mientras se deja capturar por la danza 
de los copos de nieve que caen y amenazan 
con ponerlo en una situación complicada, 
sabe que debe tomar una decisión y se su-
merge en el bosque, donde no hay nada, ni 
nadie que lo ayude.

EL CLIMA ES frío y se encuentra con una 
presencia, o criatura de fosforescente blan-
cura, con quien intercambia algunas frases y 

que termina por desaparecer, dejándolo con 
su padre y su madre, para pasar del aburri-
miento previo al terror y a lo poético, sumer-
giéndose en la única posibilidad, la blancura, 
la nada, el desaparecer ahí…

LA OBRA DE Fosse tiene esa peculiari-
dad, convertir en poesía lo que toca. Prosa 
poética, poesía en prosa, que no prosaica.

SUPONGO QUE DEBE ser brutal el ente-
rarse de que se ha sido considerado para 
recibir uno de los cinco premios señalados 
en la última voluntad del millonario bene-
factor  de los mismos – Alfred Nobel, - y 
cuyas instrucciones para señalarlo fue-
ron, que debe ser otorgado “a quien haya 
producido en el campo de la literatura la 
obra más destacada, en la dirección ideal,” 
me hace cuestionar, ¿cuál es “la obra más 
destacada” o “la dirección ideal”, para es-
cribir, acaso existe alguna? 

ADEMÁS DE PENSAR en la cantidad de 
omisiones de grandes autores a los que la 
Academia Sueca ha pasado por alto, es tan 
inmenso el mundo editorial  y tan poco el 
tiempo para leerlos a todos. Otra de las 
cuestiones que siempre me he pregunta-
do, tal vez por haber nacido en América 
Latina, con música, guapachosidad, pasio-
nes desbordadas, circunstancias vulneran-
tes y muchas otras cuestiones históricas 
que nos identifican, ¿será que sentimos 
con la misma intensidad, las ganas, las 
pasiones, los arrebatos, el dolor a 30°C, 
que -0°C?

RESULTA INTERESANTE QUE el autor 
haya escogido a un artista local, de gran 
impacto, de cuya obra queda casi nada, si 
consideramos que la obra de Fosse cuenta 
con al menos cuarenta obras de teatro, po-
dríamos llamarlo dramaturgo y sin embar-
go, incursiona en la narrativa por medio 
de la novela, en la lírica a través de la poe-
sía y eso no lo limita, pues también cuenta 
con ensayos, libros infantiles y traduccio-
nes, lo cual muestra que estamos frente a 
un autor poliédrico y multifacético. Entre 
sus influencias y autores favoritos se cuen-
tan Beckett, Ibsen y Lorca, ¡nada perdido!

TAL VEZ EL frío que hiela los huesos 
también provoca desvaríos, y mareos, tal 
vez la pasión también arde bajo cero…

LAS ÍTACAS
De la blancura melancólica en Jon Fosse

BRIAN PRADO

Alrededor de 40 automóviles 
considerados como clásicos, de 
diferentes épocas, desfilaron por 
las avenidas Paseo Colón, Paseo 
Tollocan Centro, Avenida Benito 
Juárez y la calle Ramón Corona.  

Los coleccionistas de las pie-
zas dieron a conocer que no solo 
se trata de una exhibición, sino 
del baluarte histórico que cada 
pieza representa. 

Los vehículos,, para algunos, son 
medios de transporte. Para otros, 
son máquinas sofisticadas que evo-
lucionan año con año. 

Juan Carlos Medina, un afi-
cionado a los autos clásicos con 

más de 20 años de experiencia, 
afirma que los coches clásicos 
representan algo mucho más 
profundo: una conexión directa 
con la historia, pues ha dedicado 
parte de su vida a la adquisición 
y restauración de estos.

“Los autos clásicos son mucho 
más que vehículos antiguos, son 
piezas de historia que nos conectan 
con una época en la que el diseño 
y la ingeniería automotriz eran 
verdaderas obras de arte”, afirmó

Asegura que sus autos no solo 
son de diseño clásico, sino una 
experiencia inexplicable. 

“Para mí, manejar un auto clá-
sico es como viajar en el tiempo. 
Para los aficionados, cada uno de 
estos vehículos es una cápsula 

del tiempo que refleja no solo los 
avances. Finalmente señaló que 
su pasión incluye la restauración 
de vehículos que, aunque desgas-
tados por el tiempo, conservan la 
esencia de sus días de gloria.

“Restaurar un auto clásico es un 
proceso casi arqueológico. No se 
trata solo de ponerlo en marcha, 

sino de preservar cada detalle para 
que siga siendo fiel a su época, co-
mo su nombre lo dice es hacer toda 
una restauración, porque también 
hay que buscar piezas originales, 
en medida de lo posible y de la in-
versión que se quiera hacer, para 
dejarlo lo más parecido a cuando 
salió de la agencia, ese es el gran 
reto”, concluyó.

Presumen a “clásicos” en Toluca

 Alrededor de 40 automóviles 
de diversas épocas recorrieron 
las principales avenidas de 
Toluca. Foto. Especial. 

DESFILARON MÁS DE 40 AUTOS

Los coleccionistas buscan, además de presentar sus 
autos, promover la cultura de preservación de las 
unidades, símbolos del transcurrir del tiempo
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Hoy, Ciudad 
Nezahualcóyotl 

ya no es un 
pantano de 

casuchas, sino 
una moderna 
cimentación 
humana al 
servicio y 

esperanza.

ANGÉLICA RUIZ

Por primera vez, Ely Guerra, Deni-
se Gutiérrez y Fernando de la Mo-
ra unirán su voz y talento por una 
noble causa: promover la donación 
de médula ósea y recaudar fondos 
para la Fundación Comparte Vida, 
una asociación civil sin fines de lu-
cro creada en 1998 para ayudar a 
personas con leucemia.

El  7 de noviembre, los tres can-
tantes, acompañados de la Orques-
ta Juvenil Universitaria de Eduar-
do Mata, ofrecerán el concierto 
Comparte Vida y Buena Música en 
la Lucha contra la leucemia, en la 
Sala Nezahualcóyotl de la UNAM.

En conferencia de prensa en-
cabezada por Clara Godorezky 
y el tenor Fernando de la Mora, 
presidenta del Consejo Directi-
vo y embajador de la Fundación, 
respectivamente, las invitadas 
dieron a conocer detalles de su 
participación en la causa.  

Ely Guerra comentó que se to-
mó muy en serio su participación y 
se atrevió a hacer arreglos de tres 
canciones muy importantes en su 
carrera musical de 33 años, inter-
pretará en el concierto.

El primer arreglo, que hizo jun-
to con Alfonso Burgos, es de la 
canción "Ángel de amor", escrita 
para su segundo álbum, Para mo-
rirse de amor; el segundo tema 
que quiso “honrar” fue "El Due-
lo", “una de mis colaboraciones de 
hace 20 años con el grupo La Ley 
y que, de alguna forma, es la más 
conocida en mi carrera".

La tercera pieza que Ely incluyó 
para el repertorio mexicano, fue 
"Flor de Azalea", del maestro Ma-
nuel Esperón, con la participación 
del compositor y productor argen-
tino Camilo Froydeval.

“Quería presumirlo porque me 
parece importante que las perso-
nas que siguen nuestra música 
son piecitos para que vengan y 
sepan que se está haciendo un 
trabajo también para consentir-
los”, comentó la compositora y 
productora musical.

Por su parte, Denise Gutiérrez, 
líder de la banda mexicana Hello 
Seahorse!, letrista y compositora 
hizo hincapié en la relevancia de 
realizar un concierto amoroso e 
importante, para un proyecto tan 
necesario, como la Fundación.

“Estoy muy agradecida de poder 
interpretar algunas piezas que son 
de las que más me gustan del reper-
torio tradicional mexicano, junto 
con Ely y con Fernando. Espero que 
podamos colaborar muchos años 
más”, señaló Denisse.

Asimismo, la cantante de Bestia 
envió un mensaje a la juventud. 

“Queremos invitar a las y los jó-
venes que ya empiezan sus vidas 
adultas, a participar en este tipo 
de eventos, que se sumen y vayan 
al concierto, que se atrevan a do-
nar para una causa como ésta, to-
talmente transparente con gente 
tan noble y buena”, resaltó.

Por último, Fernando de la Mora 
no dejó de reconocer lo que la Fun-
dación ha hecho por él. 

“Cuando uno se toma de manera 
personal las causas como esta, las 

cosas pueden cambiar para bien. 
He tenido la oportunidad de co-
laborar con la Fundación muchos 
años, pero créanme, lo digo yo de 
corazón y el alma: esta Fundación 
ha hecho más por mí de lo que yo 
he hecho por ella.

“Me ha dado la oportunidad de 
ayudar, de servir, de compartir y 
he tenido la osadía de involucrar 

durante estos veintitantos años a 
muchos compañeros y agradezco 
enormemente a estas dos grandes 
artistas: Denis y Ely, que acepta-
ron de inmediato la invitación”. 

El concierto se realizará el 7 de 
noviembre, a las 18:30 horas, en la 
sala Nezahualcóyotl de la Universi-
dad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), en la Ciudad de México.

Los boletos están disponibles 
a través de la página oficial de la 
Fundación Compartamos Vida: 
https://fundacioncompartevida.
org.mx/

TALENTO Y SENSIBILIDAD EN UN CONCIERTO CON CAUSA

Ely Guerra, Denise Gutiérrez 
y Fernando de la Mora unirán 
sus voces contra la leucemia 
La Sala Nezahualcóyotl recibirá la historia musical de 
los emblemas mexicanos del canto contemporáneo

 Ely Guerra, Denise Gutiérrez y Fernando de la Mora unirán sus voces por primera vez a fin de recaudar fondos para la Fundación Comparte 
Vida. Foto. Especial. 
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